

**RODRÍGUEZ CUADROS, Manuel.** *Política internacional en el itinerario intelectual de César Vallejo.* Edición 2018, UNESCO.

César Vallejo, sin duda, el poeta peruano más estudiado en el mundo y se han escrito sobre él incontables ensayos de interpretación y exégesis sobre su política. Sin embargo, su actividad intelectual abarcó mucho más allá de la poesía y literatura, que estuvo marcada por su inquietud por el ensayo y la crónica periodística. Vallejo reflexionó y escribió, entre otros temas, sobre hechos y procesos de política internacional de su tiempo.

Desde militancia en el marxismo, expresó también su análisis de los procesos de la política internacional con una visión propia, tributaria de libre pensador, que buscaba hacer frente al surgimiento del nazismo y nacional socialismo, en los años treinta. Desde su perspectiva se debía crear una alianza de defensa de la democracia y la libertad, que a su juicio debía abarcar desde la URSS hasta los Estados Unidos. Es por eso que Vallejo asume una posición vanguardista y apuesta al “*mundo nuevo*” prometido por la revolución bolchevique y sus realizaciones sociales de sus primeros años. Pero asume su condición de militante socialista en una perspectiva de ideales democráticos y de afirmación de la libertad como un valor esencial a la dignidad humana.

Vallejo asume una visión del mundo en la que diferencia claramente el deber de ser de los procesos reales, no confunde la realidad con sus valores y deseos. Orientaba su crónica periodística al principio de que los acontecimientos no son malos ni buenos por sí mismos, sino que tiene un alcance y significación que les da su trabazón dentro del devenir social. Fue este principio el que le permitió reflexionar y escribir sobre política internacional de su época con un grado bastante amplio de objetividad. Lo hizo con un estilo y conocimiento de situaciones específicas que en muchos casos, que recuerda la minuciosidad y el talento con los que Mariátegui siguió también los avatares de la política mundial a inicios del siglo XX. Además de tener una permanente relación con diplomáticos peruanos y latinoamericanos, de los cuales pudo apreciar sus itinerarios intelectuales, políticos y humanos que ayudaron a dar forma a su obra.

Es importante también resaltar que en el tiempo de Vallejo la doctrina de los Derechos Humanos aún no había emergido como un conjunto de

nocións sistematizadas en el campo internacional, pero en Vallejo ya se expresaba la idea de los Derechos Humanos, a partir de una visión del mundo en la que el ser humano es el único referente, destino y fin de las cosas. Es además de su reconocimiento a los Derechos Humanos, la Diplomacia latinoamericana y el surgimiento del Derecho Internacional en América Latina que se hace referencia en este interesante libro, los cuales demuestran el carácter visionario de Vallejo y lo ubican como uno de los mejores pensadores del siglo XX.

*Roxana Diestra Huerta*

\* \* \*